

Sprecherinnen:
PD Dr. Merja Mahrt
mahrt@hhu.de
Prof. Dr. Ulrike Klinger
klinger@europa-uni.de

Berlin, Düsseldorf, den 11.11.2022

Protokoll der
hybriden Fachgruppensitzung der FG Digitale Kommunikation
am 10.11.2022 von 17:55 Uhr bis 18:45 Uhr
im Rahmen der Fachgruppentagung in Düsseldorf

*Teilnehmer*innen vor Ort: Cornelia Brantner, Helena Stehle, Esther Greussing, Sabrina Kessler, Christian Strippel, Dominique Heinbach, Annekatri Bock, Lennart Rettler, Ulrike Röttger, Nils Borchers, Sarah Kohler, Nicolas Ruth, Andreas Schulz-Tomančok, Ulrike Klinger, Merja Mahrt*

*Teilnehmer*innen bei Zoom: Anke Stoll, Claudia Wilhelm, Julia Niemann-Lenz, Kathrin Müller, Lisa Weidmüller, Stine Eckert*

TOP 1 Feststellung der Tagesordnung

Die Tagungsordnung wird ohne Änderungen festgestellt.

TOP 2 Genehmigung des Protokolls der Fachgruppensitzung vom 23.02.2022

Das Protokoll wird ohne Änderungen genehmigt.

TOP 3 Aktivitäten der Fachgruppe

Bericht zur Fachgruppentagung "Sichtbarkeit und Beobachtbarkeit und ihre Rolle für die digitale Kommunikation"

Helena Stehle berichtet von der Organisation der Fachgruppentagung, die am 10. und 11.11.2022 Präsenz in Düsseldorf stattfand. 39 Personen waren angemeldet und konnten neun Vorträge und die Keynotes von Cornelia Brantner, Andrea Mubi Brighenti und Anna Sophie Kümpel hören sowie am interaktiven Panel mit Sarah Kohler, Christian Strippel und Annekatri

Bock (Jasmin Troeger war erkrankt) teilnehmen. Ein Tagungsband ist geplant, alle Vortragenden werden nach der Tagung kontaktiert werden.

Bericht Mittelbauarbeit

Die Mittelbausprecherin Esther Greussing berichtet vom Fachgruppenfenster während der kommunikationswissenschaftlichen Tage in Salzburg vom 14.-16.09.2022, an dem Lisa Weidmüller für die FG Digitale Kommunikation teilgenommen hat. Der zur GOR im September 2022 geplante Doktorand*innen-Workshop hat mangels Einreichungen nicht stattgefunden. Der nächste Workshop wird im Vorfeld der Fachgruppentagung am 07.11.2023 in Präsenz stattfinden.

Die virtuelle Vortragsreihe "Mittelbau im #mittelpunkt" wurde im SoSe 2022 mit drei Vorträgen fortgesetzt. Zwei weitere Vorträge sind für den 23.11.2022 zu Laufbahngesprächen und für den 15.02.2023 zu Digitalisierung und Privatheit angesetzt. Über die Mailingliste des Mittelbaus kann man sich für die Veranstaltungen anmelden (Details: <https://www.dgpuk.de/de/mittelbau.html>).

Bericht Wahl zur Fachgruppensprecherschaft

Im November endete die erste Amtszeit von Ulrike Klinger und Merja Mahrt als Fachgruppensprecherinnen. Sie kandidierten für die Wiederwahl, weitere Kandidaturen wurden nicht erklärt. Der Wahlleiter Christian Pentzold berichtet per Videoaufzeichnung von der Wahl, die vom 02.-09.11.2022 digital über abstimmen.online abgehalten wurde. Alle 489 Fachgruppenmitglieder (Stand: 31.10.2022) wurden per E-Mail zur Wahl aufgerufen. 122 Personen haben an der Wahl teilgenommen. Es wurden 118 Ja- und 0 Nein-Stimmen abgegeben, 4 Personen haben sich enthalten. Die Kandidatinnen haben die Wahl angenommen. Sie tauschen wie in der Kandidatur erklärt die Rollen, sodass für die zweite Amtszeit Merja Mahrt als Fachgruppensprecherin und Ulrike Klinger als Stellvertreterin gewählt ist. Beide danken den Fachgruppenmitgliedern für das erneut ausgesprochene Vertrauen sowie Christian Pentzold für die Wahlleitung.

TOP 4 Aussprache zur Form künftiger Fachgruppensitzungen und Wahlen innerhalb der Fachgruppe

Die Fachgruppensprecherinnen schlagen vor, Fachgruppensitzungen zukünftig immer digital oder hybrid abzuhalten und Wahlen zur Fachgruppen- und Mittelbausprecherschaft immer digital zu organisieren. Dadurch soll die Wahlbeteiligung z.B. höher werden als bei Wahlen in Präsenz anlässlich teilweise sehr kleiner Tagungen. Die in Düsseldorf und bei Zoom anwesenden Personen stimmen dem Vorhaben zu. Es wird vorgeschlagen, dass sich Kandidat*innen zukünftig in der Fachgruppensitzung vorstellen und erst danach online gewählt wird. So werden zum einen spontane Kandidaturen wieder möglich werden, und Fragen an die Kandidierenden können gestellt werden. Die Fachgruppensprecherinnen werden das Thema Onlinewahlen zum DGPuK-Sprecher*innenworkshop mitnehmen, damit die Satzung der DGPuK entsprechend geändert werden kann.

TOP 5 Vorstellung des geplanten Calls zur Fachgruppentagung 2023

Claudia Wilhelm stellt den Entwurf für die Fachgruppentagung 2023 zum Thema “(Nicht-)Binarität in Binären Strukturen – Zur digitalen Kommunikation von Identität und Vielfalt” vor, die gemeinsam mit der Fachgruppe Medien, Öffentlichkeit und Geschlecht (MÖG) vom 08.-10.11.2023 in Wien stattfinden soll. Die Tagung soll einerseits offen für alle Forschungsthemen aus den beiden Fachgruppen sein. Daneben wird es einen Track mit Beiträgen zum Tagungsthema geben. Es wird zudem, wie in der Fachgruppe MÖG üblich, ein Panel mit Beiträgen für early career researchers geben. Im Vorfeld der Tagung werden zwei Workshops stattfinden. Der Entwurf des Calls wird mit dem kommenden Newsletter verschickt. Alle Fachgruppenmitglieder sind zu Anmerkungen aufgerufen.

TOP 6 Ausblick auf Fachgruppentagungen 2024ff.

Die folgende Fachgruppentagung richten Julia Niemann-Lenz und Tim Schatto-Eckrodt in Hamburg aus, voraussichtlich im Herbst 2024. Die Tagung wird gemeinsam mit der Fachgruppe Methoden der Kommunikationswissenschaft organisiert, das Thema lautet “Datafizierte Kommunikation und Wissenschaft: Theorien, Methoden und Herausforderungen”. Der Entwurf des Calls wird der Fachgruppe in der Fachgruppensitzung der DGPK-Jahrestagung in Bremen vorgestellt. Es soll darauf geachtet werden, dass der Termin nicht mit der ECREA-Tagung kollidiert.

Für die Fachgruppentagungen ab 2025 können Interessierte sich gern mit einer Idee für ein Thema an die Fachgruppensprecherinnen wenden. Diese Tagung wird nicht in Kooperation mit einer anderen Fachgruppe stattfinden.

TOP 7 Informationen zur Publikationsreihe Digital Communication Research

Christian Strippel berichtet über Entwicklungen der Fachgruppenreihe DCR. 2022 sind bisher zwei Bände erschienen: Band 10 dokumentiert die Bremer Fachgruppentagung zu “Digitaler Kommunikation und Kommunikationsgeschichte”. Band 11 ist die Dissertation von Svenja Schäfer, “Mediennutzung und metakognitive Urteile: Die Rolle digitaler Nachrichten für die Wahrnehmung von Wissen”. Band 12 zu “Challenges and Perspectives of Hate Speech Analysis” wird voraussichtlich noch im November 2022 erscheinen. Ein erstes Lehrbuch zu “In-Situ-Methoden in der Kommunikations- und Medienwissenschaft” wird in den kommenden Jahren ebenfalls herauskommen.

Die Download-Zahlen der Bände und Einzelbeiträge sind weiterhin sehr zufriedenstellend. Die Abrufe steigen über die Zeit stetig, dabei sind die Abrufzahlen für englischsprachige Beiträge und Bücher stets höher als für deutschsprachige. Wer eine Monografie oder einen Sammelband bei DCR veröffentlichen möchte, wende sich bitte an die Redaktion.

TOP 8 Sonstiges

Es gibt inzwischen ein Mastodon-Konto der Fachgruppe: digikomm@mastodon.online. Ulrike Klinger berichtet von den ersten Erfahrungen mit der Plattform und weist auf Möglichkeiten hin, Twitter-Kontakte automatisiert in Mastodon zu importieren.

<http://www.dgpuk.de/fachgruppenad-hoc-gruppen/digitale-kommunikation/>

<http://www.facebook.com/groups/dgpukcvk>

http://www.twitter.com/dgpuk_DigiKomm

digikomm@mastodon.online

Fachgruppenreihe "Digital Communication Research": www.digitalcommunicationresearch.de